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С 
1 января 2017 года 
управляющие компа-
нии (УК) и расчетные 
центры могут оштра-
фовать за необосно-

ванное завышение коммуналь-
ных платежей. Постановление об 
этом перед Новым годом приня-
ло Правительство России. Какова 
сегодня ситуация с начислением 
платы за коммунальные услуги в 
регионах УрФО и помогут ли 
строгие меры навести порядок в 
этой сфере, выясняли корреспон-
денты «РГ».

Челябинская область
Управляющим организациям, 

выставляющим завышенные счета 
за коммунальные услуги, отныне 
придется по-крупному раскоше-
литься, а то и покинуть рынок 
ЖКХ. Если раньше администра-
тивная ответственность грозила 
им за неисполнение предписания 
Госжилинспекции (ГЖИ), то те-
перь потребители смогут сами об-
ратиться в суд и взыскать штраф в 
размере 50 процентов от непра-
вильных начислений горе-
управдома. 

Таким планом действий уже во-
оружились собственники квартир 
в одном из челябинских ТСЖ, где 
на днях выявлен факт начисления 
излишней платы за потребленное 
тепло. Как оказалось, руководство 
товарищества посчитало сумму по 
нормативам, а не по показаниям 
приборов учета, в то время как с 
ресурсоснабжающей организаци-
ей расчет шел строго по счетчикам. 
Заподозрив неладное, собственни-
ки квартир обратились в ГЖИ, спе-
циалисты которой провели про-
верку, подтвердившую правоту 
жильцов. Они готовы обратиться в 
суд и наказать ТСЖ по полной.

По мнению экспертов, новый 
механизм воздействия на недо-
бросовестные управляющие ор-
ганизации на рынке ЖКХ сможет 
стать действенным «кнутом» в 
руках собственников квадрат-
ных метров. Однако при этом в 
региональной ГЖИ считают, что 
массовых обращений жильцов в 
суд ожидать все-таки не стоит:

— В большинстве случаев управ-
ляющие организации счета за ком-
мунальные услуги самостоятель-
но не выставляют, так как населе-
ние в основном имеет прямые до-
говоры с ресурсоснабжающими 
организациями. А штрафы преду-
смотрены за неверное начисление 

платы именно за коммунальные, а 
не за жилищные услуги, — поясни-
ла заместитель руководителя глав-
ного управления ГЖИ Челябин-
ской области Элла Никитина.

Пока на Южном Урале еще ни 
разу не наказывали УК штрафа-
ми, но это вопрос времени, счита-
ет областной коммунальный ом-
будсмен Анатолий Вершинин. Он 
получает множество обращений 
от жителей региона по поводу рез-
кого роста платы за потребление 
ресурсов сверх норматива, осо-
бенно это касается электроэнер-
гии. Вполне вероятно, что напу-
гавшие людей суммы были начис-
лены ошибочно. Во всех случаях 

разберется ГЖИ, если инспекто-
ры выявят нарушения, штрафов 
коммунальщикам не избежать.

Свердловская область
В 2016 году департамент жи-

лищного и строительного надзора 
Свердловской области выявил, что 
населению излишне начислено за 
коммунальные услуги 35 миллио-
нов рублей. Региональная энерго-
комиссия за три квартала провела 
152 проверки юрлиц и ИП. Наи-
большее количество нарушений 
все в том же ЖКХ — 60—80 процен-
тов от общего числа. Чаще всего 
коммунальщики применяют не 
предусмотренные законодатель-

ством тарифы, завышают расцен-
ки на утилизацию твердых быто-
вых отходов, горячую воду, обще-
домовую электроэнергию и тепло.

Так, компания, обслуживаю-
щая Талицкий район, выставила 
жителям села Яр за отопление в де-
кабре 2015 года непонятную сум-
му — 79,94 рубля за каждый ква-
дратный метр вместо утвержден-
ных 1776,54 рубля за гигакало-
рию. Коммунальное предприятие 
из Верхней Туры при расчетах с по-
требителями за октябрь и ноябрь 
2015 года использовало тарифы на 
холодную воду и канализацию, 
действующие лишь с 1 декабря. 
Колледж транспортного строи-

тельства в Екатеринбурге брал с 
жильцов двух общежитий по но-
чам 1,88 и 2,08 рубля за киловатт-
час вместо 1,13.

Во всех перечисленных случа-
ях речь идет именно о неправиль-
ных расчетах платы за ЖКУ, а не о 
«двойных квитанциях», когда 
предприятие ЖКХ вообще не име-
ет оснований взимать с жильцов 
плату, но берет. Такие факты тоже 
есть. По словам замдиректора де-
партамента жилнадзора Вадима 
Камышана, в прошлом году «двой-
ные квитанции» обнаруживались 
в Орджоникидзевском районе 
Екатеринбурга, в Нижнем Тагиле 
и поселке Калья Североуральско-
го городского округа. Обо всех 
случаях уведомлена про-
куратура, именно она 
уполномочена разре-
шать такие ситуации.

Екатеринбург стал лидером рейтин-
га событийного потенциала россий-
ских городов. Санкт-Петербургский 
выставочный научно-исследова-
тельский центр R&C третий год под-
ряд проводит подобные исследова-
ния. В 2016 году столица Среднего 
Урала неожиданно набрала наиболь-
шее количество баллов и признана 
наиболее перспективным направле-
нием делового и событийного туриз-
ма среди регионов РФ.
В исследовании приняли участие бо-
лее 400 экспертов турбизнеса из 12 
стран мира. Как пояснили «РГ» в 
научно-исследовательском центре, 
рейтинг строится на основе много-
факторного анализа. Например, во 
внимание берутся уровень 
материально-технической базы, 
опыт проведения крупных меропри-
ятий, политика в сфере поддержки и 
развития выставочно-ярмарочной и 
конгрессной деятельности. Оцени-
вается как состояние культурно-
исторических объектов и уровень 
гостиничного сервиса, так и наличие 
у города бренда, программы его про-
движения за рубежом и плана меро-
приятий на три года вперед.
— Екатеринбург лидирует по сово-
купности факторов. Кроме того, важ-
ным критерием стало то, что в 2016 
году, согласно данным Global 
Destinations Cities Index, уральскую 

столицу посетили 203 тысячи ино-
странных путешественников, что по-
зволило мегаполису войти в пятерку 
наиболее популярных за рубежом 
российских городов. Этот показа-
тель помог Екатеринбургу набрать 
дополнительные очки в рейтинге, — 
рассказала Анна Спирина, предста-
витель R&C. 
Отметим, что в рейтинге нет Москвы 
и Санкт-Петербурга — их участие в 
состязании было бы не совсем кор-
ректным, поскольку они изначально 
находятся в привилегированном по-

ложении: именно здесь проходит до 
четверти всех мероприятий страны.
— Мы отстаем от Москвы и Петербур-
га по понятным причинам — мы в дру-
гой «весовой категории», — считает 
Михаил Мальцев, исполнительный 
директор Уральской ассоциации ту-
ризма. — С точки зрения привлека-
тельности для туристов, на мой 
взгляд, нас обгоняет Казань и, воз-
можно, Сочи. Но у нас развитое го-
стиничное хозяйство, где присут-
ствуют практически все мировые 
бренды, и прекрасный общепит. В 

плане развития инфраструктуры 
Екатеринбург несомненно лидирует.
В 2017 году в Свердловской области 
запланировано проведение более 
120 крупных праздников, выставок, 
фестивалей и соревнований. Чет-
верть из них пройдет в Екатеринбур-
ге. Среди важнейших — промышлен-
ная выставка ИННОПРОМ, на кото-
рую приглашены представители 95 
стран. Множество гостей привлека-
ют легкоатлетический марафон по 
центру города, Ночь музыки, брендо-
вый для региона фестиваль совре-

менной драматургии Коляда-Plays, 
«Реальный театр» — возможность 
увидеть все лучшее, что идет на сце-
нах российских театров от Владиво-
стока до Калининграда. Впервые в 
уральской столице пройдет Всемир-
ный конгресс людей с ограниченны-
ми возможностями здоровья. 
То есть туризм, и не только деловой, 
в последнее время занимает все бо-
лее значительное место в структуре 
экономики, а также способствует 
привлечению в регион инвестиций.
Еще один уральский город — Челя-
бинск — до этого в рейтинге не уча-
ствовал. Благодаря высоким эконо-
мическим показателям, а также мас-
штабным планам (заявка на прием 
саммита БРИКС и ШОС в 2020 году и 
Чемпионат мира по хоккею среди 
юниоров в 2018-м), он сразу занял 
десятую строчку из 50-ти.
По данным Всемирной туристской 
организации, Россия входит в десят-
ку самых популярных туристических 
дестинаций мира, занимая 7—8 ме-
сто. Страну ежегодно посещают 22—
23 миллиона иностранцев. Эксперты 
прогнозируют, что дальнейший рост 
туризма в России будет происходить 
как раз за счет раскрывающегося по-
тенциала регионов.

Ирина Ошуркова, 
«Российская газета»
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По сообщениям корреспондентов «РГ»

Застряли в колее

Почему скандалы, а не новые 
технологии ускоряют дорожное 
строительство в уральской глубинке
Страница 14

Подъемных не хватает

Точечных вливаний 
недостаточно для развития 
уральского лифтостроения
Страница 15

На Урале приставы 
выставили на продажу 
теплоход и солярий
https://rg.ru/2017/01/20/reg-urfo/vystavili-na-prodazhu-za-dolgi-
parohod-i-soliarij.html

ПРЯМАЯ РЕЧЬ ТЕМА НЕДЕЛИ

ТУРИСТ 

ПООБЕЩАЛ 

ВЕРНУТЬСЯ

АЯ РЕЧЬ

Алексей Орлов,
первый вице-губернатор 
Свердловской области
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Акцент

 В 2016 году в Свердловской области жильцам 
излишне начислили за коммунальные услуги 
35 миллионов рублей

Киловатт-сад

В Тюменской области проведут 
реформу энергоснабжения 
загородных дачных товариществ
Страница 16

За четыре дня ИННОПРОМа, по 
самым скромным подсчетам, ту-
ристы потратили в Екатеринбурге 
и области 1,5 миллиарда рублей. 
Это доходы и сферы услуг, и обще-
ственного питания, и производи-
телей сувенирной продукции. Не-
сомненно, для экономики города, 
для занятости населения развитие 
туристской отрасли выгодно. Не-
обходимо предлагать комплекс-
ные турпродукты, которые заин-
тересуют наших гостей настолько, 
что они не просто приедут в наш 
регион, а захотят вернуться.

ЖКХ За неправильное начисление платы коммунальщиков начнут 
штрафовать 

Счет в пользу 
потребителя

Если потребитель считает, что 
заплатил по квитанции слишком 
много, ему нужно написать заявле-
ние в УК, где обязаны проверить 
цифры и, если нарушение подтвер-
дится, сделать перерасчет.
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Газ — на запад, 
нефть — на восток
С виртуальным участием главы государства на Ямале за-
пущены два магистральных трубопровода — газовый 
Бованенково—Ухта-2 и нефтяной Заполярье—Пурпе. Пер-
вый протяженностью 1265 километров обеспечит транс-
портировку в западном направлении до 264 миллионов 
кубометров голубого топлива, добываемого на крупней-
шем в стране газоконденсатном месторождении. Ввод в 
эксплуатацию второго завершает создание системы пере-
качки нефти с новых месторождений ЯНАО и западной 
зоны Красноярского края в сторону Нижневартовска и 
далее на восток. Трубопровод Заполярье—Самотлор — это 
полторы тысячи новых рабочих мест и около трех милли-
ардов рублей налоговых отчислений в бюджеты ежегодно.

Сократят сроки 
согласований 
для инвесторов
Сроки предоставления разрешительных документов ин-
весторам в муниципалитетах Челябинской области 
уменьшат как минимум в два раза, сообщил вице-
губернатор Руслан Гаттаров. Пилотной площадкой для 
внедрения нового регламента стал Троицк, где на выдачу 
схемы расположения участка на кадастровом плане отны-
не тратят не 60, а всего 14 дней, согласовывают предостав-
ление участка бизнесу за пять дней вместо 30, выдают 
разрешение на строительство — за пять вместо десяти. 
Троицкий опыт уже перенимают в Челябинске,а в даль-
нейшем его планируется внедрить во всех муниципалите-
тах области.

Сравнили метражи
В Тюменской области застройщики ввели в эксплуатацию 
больше жилья, чем ожидали и власти, и они сами. Стати-
стики насчитали 1 миллион 684 тысячи квадратных ме-
тров, что на 10 процентов превысило ориентировочный 
показатель профильной региональной госпрограммы. 
Каждый третий метр пришелся на индивидуальное строи-
тельство. Впрочем, в 2015-м здесь сдали свыше двух мил-
лионов квадратов.
В Югре, где население на 170 тысяч человек больше, чем в 
Тюменской области, жилья ввели вдвое меньше. Один из 
самых отстающих муниципалитетов, причем во всем 
Уральском округе, — Нефтеюганск. При численности насе-
ления в 125 тысяч человек тут на каждого пришлось чуть 
более 0,1 квадратного метра. В ЯНАО, для сравнения, ана-
логичный среднедушевой объем вчетверо больше. 

Китайцы включили 
Южный Урал в реестр 
поставщиков зерна
Китай обновил перечень российских экспортеров зер-
на, в результате чего в число официальных поставщи-
ков была включена Челябинская область. Сейчас в ре-
гионе готовятся отправить в КНР первую пробную пар-
тию продукции. В целом объем поставок зерновых в 
Поднебесную может составить порядка 200 тысяч тонн 
в год. Напомним, в 2016 году урожай в области составил 
1,9 миллиона тонн.

Немцы купят оленину
В ходе визита в Берлин делегации Ямало-Ненецкого окру-
га во главе с губернатором Дмитрием Кобылкиным за-
ключено соглашение о поставке из Приуральского района 
в Германию до 100 тонн оленины производства муници-
пального мясоперерабатывающего комплекса. Послед-
ний гарантирует строгое соответствие товара европей-
ским стандартам. В прошлом году округ экспортировал 
диетический продукт исключительно в Финляндию, при-
чем эта страна, невзирая на вспышку сибирской язвы, 
осенью удвоила объем закупок. Правительство надеется 
заключить контракты на поставку оленины с торговым 
знаком «халяль» и в арабские государства. Среди субъек-
тов РФ больше других потребляют и перерабатывают 
мясо северного оленя Тюменская, Курганская, Челябин-
ская области, а также Югра.

Слово «глава» 
женского рода
В Челябинской области создадут ассоциацию женщин — 
глав сельских поселений. С такой  инициативой высту-
пила член Совета федерации Ирина Гехт, которая воз-
главляет комитет сельских женщин при Минсельхозе 
РФ. Цель объединения — обмен опытом, обсуждение ак-
туальных проблем, разработка законодательных ини-
циатив. Отметим, в Челябинской области сегодня 
67 сельских поселений возглавляют представительни-
цы прекрасного пола.

ОФИЦИАЛЬНО

К 1 ЯНВАРЯ 2019 года для потре-
бителей, осуществляющих пред-
принимательскую деятельность 
в Югре и планирующих подклю-
чение к электрическим сетям 
устройств мощностью до 150 ки-
ловатт, будет обеспечено сокра-
щение среднего срока подключе-
ния до 40 дней.

НАЗНАЧЕНИЕ

ГЛАВОЙ управления Росре-
естра по Свердловской области 
назначен Игорь Цыганаш, кото-
рый ранее возглавлял аналогич-
ное управление в Челябинской 
области.

ЦИФРЫ

1,4 МИЛЛИАРДА рублей полу-
чит в текущем и следующем году 
Тюменская область из федераль-
ной казны на развитие дорож-
ной сети.

ТРИ миллиарда рублей потрати-
ли в пошлом году в Югре на ка-
питальный ремонт 511 много-
квартирных домов (МКД). Соби-
раемость взносов в регфонд в 
среднем составила 92 процента, 
а задолженность владельцев жи-
лья — 1,6 миллиарда рублей. В те-
кущем году планируется отре-
монтировать 547 домов.

411 ОБЪЕКТОВ ЖКХ в этом году 
планируют передать муниципа-
литеты  Курганской области биз-
несу по концессионным соглаше-
ниям, в том числе 179 объектов 
теплоснабжения, 168 — водоснаб-
жения, 64 — водоотведения.
 
30 ПРОЦЕНТОВ крупных тю-
менских компаний настроены на 
расширение штата в 2017 году, 
42 процента планируют оста-
вить его неизменным, а прочие — 
сократить.

128,4 МИЛЛИАРДА рублей со-
ставил объем производства про-
дукции сельского хозяйства в 
2016 году в Челябинской обла-
сти, что на 10 миллиардов ру-
блей (8,5 процента) больше, чем 
в 2015 году.

6,1 ТЫСЯЧИ электронных поли-
сов ОСАГО продано с начала 
2017 года в УрФО. Лидером ста-
ла Свердловская область, где ку-
пили 3,8 тысячи полисов. 

787,2 МИЛЛИОНА рублей из фе-
дерального и областного бюдже-
тов направят в этом году в Челя-
бинской области на реализацию 
программы «Устойчивое разви-
тие сельских территорий», что в 
2,4 раза больше уровня прошлого 
года. Эти средства пойдут на стро-
ительство газопроводов, автомо-
бильных дорог и улучшение жи-
лищных условий селян.

НА ШЕСТЬ процентов выросли в 
2016 году в Свердловской обла-
сти объемы производства строи-
тельных материалов. Предприя-
тия стройиндустрии региона от-
грузили продукции почти на 69 
миллиардов рублей.



14 Российская газета
ural.rg.ru
26 января 2017 
четверг № 16 (7182)

Экономика Уральского округа facebook.com /rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Светлана Добрынина,  

Свердловская область

Б
олее ста миллионов ру-
блей планируют потра-
тить свердловские вла-
сти, чтобы в  нынешнем 
году привести в «состоя-

ние, обеспечивающее безопасное 
движение», дорогу, соединяющую 
село Серебрянка с Нижним Таги-
лом. Эта сумма на порядок превы-
шает объем средств, заложенный 
на те же цели при формировании 
областного бюджета. Тогда речь 
шла только об 11 миллионах, а 
сельская грунтовка не числилась в 
списке первоочередных объектов. 
«Дорогой номер один» она стала 
п о с л е  д е ка б р ь с к о й  п р е с с -
конференции Владимира Путина, 
на которой президенту рассказали 
о бедственном положении жите-
лей уральского села, месяцами от-
резанных от мира. Уже 1 января 
глава государства подписал распо-
ряжение о приведении дороги в 
нормальное состояние к 1 июня. 
Теперь в Серебрянке живут в ожи-
дании перемен, которые могут 
дать толчок развитию этой отда-
ленной территории.

К сожалению, как показывает 
опыт, часто не экономические или 
социальные причины, а громкие 
скандалы становятся главным 
стимулом экстренного строитель-
ства дорог в глубинке. За послед-
ние пять лет как минимум два 
уральских села, прославившихся 
на всю страну, получили от вла-
стей долгожданные подарки — ав-
тодороги, на прокладку которых 
было срочно изыскано более по-
лумиллиарда рублей. За деревен-
ских жителей радостно. Огорчает 
другое: «скандальные» объекты 
возводятся любой ценой, в то вре-
мя как предложения по внедре-
нию новых, более дешевых спосо-
бов дорожного строительства 
продвигаются тяжело.

За ценой не постоим
Серебрянка расположена в 70 

километрах от промышленного 
Нижнего Тагила. С «большой зем-
лей» эта единственная дорога свя-
зывает еще три населенных пун-
кта, где в общей сложности прожи-
вают 900 человек. Путь пробили 
сквозь тайгу еще в XVII веке, когда 
в Серебрянке действовал метал-
лургический завод, и гордо имено-
вали трактом. Несмотря на вели-
чавый титул, в последние десяти-
летия без проблем проехать по 
тракту могли лишь лесовозы и вне-
дорожники. А осенью 2015 года, 
после затяжных дождей, трасса 
оказалась непроходимой даже для 
них. Из Серебрянки подали сигнал 
SOS: продукты не завозят, пенсию 
не доставляют, больных невозмож-
но довезти до врачей. Тогда отре-
занная от мира уральская деревня 
впервые попала в топ скандальных 
новостей федеральных СМИ.

В тот момент было неясно даже, 
в чьем ведении находится трасса. 
По решению суда грунтовку пере-
дали под контроль областного 
управления автомобильных дорог. 
И специалисты ведомства начали 
изучать ситуацию. Как выясни-
лось, асфальт проложен на шести 
километрах, асфальтобетонное 
покрытие — еще на пяти, 36 — щебе-
ночное покрытие, остальные 23 — 
грунтовка. Капитальный ремонт 
трассы оценили почти в полтора 
миллиарда рублей. О чем специа-
листы управтодора и сообщили ак-
тивистам, ратующим за восста-
новление дороги, в официальном 
письме летом прошлого года: 
«Ориентировочная стоимость раз-
работки проектной документации 
составляет 54 миллиона рублей, 
стоимость строительно-монтаж-
ных работ — 1,46 миллиарда руб-
лей (в ценах первого квартала 2015 
года)». В том же документе уточня-
лось, что потребуется расширить 
земляное полотно и предусмо-
треть устройство… тротуаров (при 
том что более 90 процентов трас-
сы проходит по лесу!). Для этого, 
согласно действующему федераль-
ному законодательству, необходи-
мо изменить границы существую-
щей полосы отвода автодороги и 
организовать дополнительный от-
вод земель. Проектные работы 
предполагалось завершить в тре-

тьем квартале 2018 года и только 
после этого приступить к практи-
ческим действиям. 

Именно обозначенная дорож-
ным ведомством сумма стала глав-
ным доводом при принятии об-
ластными властями решения не 
торопить события. 

— В такую сумму обходится го-
довой ремонт всех областных до-
рог. А по этой трассе, по данным 
ГИБДД, в среднем в месяц проез-
жают 300 автомобилей, — заявил в 
декабре журналистам только что 
назначенный министром тран-
спорта и связи Василий Старков.

По умолчанию, вероятно, суще-
ствовал еще один довод: Серебрян-
ка хоть и расположена в красивей-
шем месте, но экономическая ак-

тивность здесь почти нулевая. Весь 
бизнес — три индивидуальных 
предпринимателя, занимающиеся 
торговлей и лесозаготовкой.

— На самом деле у здешних мест 
большие перспективы: можно раз-
вивать туризм, сельхозпроизвод-
ство, лесопереработку. Но из-за 
плохой дороги предприниматели 
боятся открывать свое дело, даже 
торговое, — рассказала корреспон-
денту «РГ» владелица местного ма-
газина Софья Перемыкина.

Понятно, что теперь уже аргу-
мент об экономической неэффек-
тивности значительных вложений 
в восстановление дороги не обсуж-
дается. Планы и сроки обозначены 
четко: предстоит капитально ре-
конструировать два моста, на от-
дельных участках восстановить 
водоотвод, укрепить дорожное 
основание скальным грунтом.

Помчались с ветерком
Столь же резко рвануло с места 

в карьер в 2012 году строительство 

дороги в поселок Сагра, располо-
женный в 40 километрах от Екате-
ринбурга. Изначально работы на 
этом объекте были намечены на 
отдаленную перспективу. Доводы 
все те же: в селе проживает менее 
300 человек, половина из которых 
дачники. Но планы изменило про-
гремевшее на всю страну ЧП. В 
одну из летних ночей в Сагру прие-
хали бандиты — выяснять отноше-
ния с местными жителями. Не до-
ждавшись полиции, которая по 
плохой дороге добиралась почти 
час, селяне вооружились охотни-
чьими ружьями и перестреляли 
нападавших.

Разбирались в ситуации не 
только правоохранители и про-
куратура, но и федеральные вла-

сти. В итоге новую дорогу протя-
женностью 10 километров по-
строили за два года, потратив 450 
миллионов рублей. Сегодня в ту-
пиковый поселок (за Сагрой 
только лес и коллективные сады) 
можно домчаться по настоящему 
автобану, широкому и гладкому, 
как стекло.

А в село Бородинка, затерян-
ное в лесах на севере области, на-
чали экстренно прокладывать 
дорогу после того, как на страни-
цах «РГ» появился фоторепортаж 
об экстремальных поездках мест-
ных жителей за хлебом. С циви-
лизацией  Бородинку связывала 
только старенькая узкоколейка, 
по которой и выбирались «в мир» 
местные жители на специфиче-
ском тран спорте — дрезине. 
Уральской экзотикой заинтере-
совались даже зарубежные СМИ. 
В итоге, чтобы не позорить род-
ные места, власти региона запу-
стили строительство асфальти-
рованной восьмикилометровой 

трассы. Уложились в рекордные 
два года, вложив 126 миллионов 
рублей. 

Безусловно, отсутствие нор-
мальных дорог в сельской местно-
сти — болезнь не только уральского 
региона, проблема эта общая для 
страны. Не случайно ее решение — 
отдельный пункт в федеральной 
целевой программе «Устойчивое 
развитие сельских территорий на 
период до 2020 года». В прошлом 
году в рамках программы Сверд-
ловской области из федерального 
бюджета была выделена субсидия 
на строительство и реконструк-
цию сельских дорог — 72,4 миллио-
на рублей. Всего в 2016 году на 
Среднем Урале ввели в эксплуата-
цию более 15 километров регио-
нальных автотрасс, в том числе из 
них пять автодорог с твердым по-
крытием до шести сельских насе-
ленных пунктов. На днях вышло 
распоряжение Правительства РФ 
о выделении средств по той же про-
грамме на 2017 год: Свердловская 
область получит из бюджета РФ 
лишь 14,4 миллиона рублей.

По некоторым данным, на 
Среднем Урале около полусотни 
дорог, требующих серьезного ре-
монта или нового строительства. 
Понятно, что экстренный пере-
смотр планов, прорыв на одном на-
правлении сказывается на продви-
жении других проектов. Как тут не 
вспомнить любимую чиновничью 
фразу: бюджет не резиновый.

Присадка на дорожку
Да, в условиях бюджетного де-

фицита найти средства на каждый 
дополнительный километр слож-
но. В то же время давно известно: 
альтернатива методу экстренного 
латания дыр — внедрение новых, 
экономически выгодных техноло-
гий. И таковые в области дорожно-
го строительства есть, в том числе 
и «доморощенные», разработаны 
и апробированы здесь же на Урале. 
Вот только внедряются в практику, 
можно сказать, точечно. 

Только специалисты цементно-
го завода из Сухого Лога предлага-
ли несколько вариантов удешевле-
ния дорожного строительства. 
Один из них — использование при 
создании дорожного основания от-
ходов угольных электростанций — 
золы, укрепленной специальными 
добавками. Смесь укладывается 
прямо на грунт, предварительно 
выровненный грейдером, затем 
укатывается катком. Другой вари-
ант — создание твердого основания 
дороги непосредственно из мест-
ного грунта, причем подходит 
практический любой — песок, гли-
на, суглинок. С помощью специ-
ального агрегата верхний слой пе-
ремешивается со стабилизирую-
щей добавкой и водой, уплотняет-
ся. Уже через сутки по дороге мож-
но ездить.

Как отметили эксперты — со-
трудники профильной дорожной 
кафедры Уральского лесотехниче-
ского университета, экономиче-
ские преимущества этих техноло-
гий очевидны: темпы строитель-
ства дорог можно увеличить в пять 
раз, а их стоимость сокращается 
почти вдвое. Причем наиболее 
перспективно их применение как 
раз в глубинке, где на самом деле 
нужны не автобаны, а просто на-
дежные всесезонные дороги. 

Для небогатых местных бюдже-
тов цена вопроса тоже играет не 
последнюю роль. Поэтому первы-
ми проявили интерес к предложе-
ниям цементников муниципаль-
ные власти городов Сухой Лог и 
Богданович. Присматриваются к 
ним и югорчане, заинтересован-
ные в удешевлении строительства 
дорог к нефтяным и газовым про-
мыслам. Вот только из региональ-
ного министерства транспорта 
предложений к инноваторам пока 
не поступало.

комментарии

Вадим Зотов,
директор 
ООО ПКФ «Стройпрогресс»:

— Безусловно, с применением новых 

технологий можно строить более де-

шевые  дороги,  что особенно актуаль-

но для сельской местности. Но чтобы 

воплотить инновационный проект в 

жизнь, необходимо принимать реше-

ние уже  на стадии проектирования. 

Для этого в состав рабочей группы  не-

обходимо включить разработчиков 

новых технологий, выслушать пред-

ложения по всем возможным вариан-

там  прокладки дороги, посчитать эко-

номию бюджетных средств. Результа-

тивность такого подхода мы доказали 

на практике, проложив дороги в не-

скольких муниципалитетах. 

Сергей Булдаков,
заведующий кафедрой 
дорожного строительства УГЛТУ:

— Новые технологии в дорожном стро-

ительстве на Урале, конечно, приме-

няются, но не так часто, как хотелось 

бы. Продвигать инновации  мешает 

обычный человеческий фактор. К 

чему заказчику и исполнителю работ 

искать что-то новое, когда можно де-

лать все старыми, испытанными мето-

дами? Особенно, когда вопрос реша-

ется в спешке. Во всем мире доказано, 

что использование укрепленного 

грунта для строительства дорог в 

сельской местности наиболее пер-

спективно и экономично. Сейчас важ-

но заинтересовать этой экономично-

стью лиц, принимающих решения. 

Представители коммунальной отрасли пока ком-
ментируют нововведения осторожно. 

— Конечно, мы с тревогой следим, когда единич-
ные дома переманивают маленькие «серые» 

управляющие компании, которые не имеют аварийно-
диспетчерской службы, положенного штата сотрудников, 
«уводят» деньги поставщиков ресурсов. Поэтому привет-
ствуем все меры, которые повышают прозрачность в ЖКХ, 
— ответили «РГ» в пресс-службе УК «Стандарт», обслужи-
вающей дома в Екатеринбурге. — Но ошибки, возникающие 
при начислении платы, зачастую связаны с некорректной 
информацией в базе данных. А это зависит и от самого або-
нента: уменьшился состав семьи или БТИ внесло уточне-
ние в площадь квартиры, а человек не сообщил вовремя в 
расчетный центр. Через некоторое время он спохватывает-
ся и начинает обвинять УК. Хотелось бы понять, кто несет 
ответственность в подобных случаях, как их трактует зако-
нодатель, какова будет судебная практика?

Курганская область
В Курганской области управляющие компании не яв-

ляются исполнителями коммунальных услуг, поэтому не 
несут ответственности за неправильно начисленные 
платежи. Система начислений здесь раздельная: за жи-
лищные услуги отвечает УК, а за коммунальные — ресур-
соснабжающая организация. При этом, если в доме не 
выбран способ управления,  не создано ТСЖ или ЖСК, 
тариф на жилищные услуги (содержание и текущий ре-
монт)  устанавливается местными властями, поэтому 
«управляшки» в принципе не могут его завысить. Во вся-
ком случае, в ГЖИ и в областной Центр общественного 
контроля жалоб на неправомерно завышенную плату за 
жилищные услуги не поступало. 

А вот с начислениями за коммунальные услуги (элек-
трическая и тепловая энергия, холодная и горячая вода) 
проблемы случаются. Потребители через единый расчет-
ный кассовый центр перечисляют деньги ресурсоснабжаю-

щим организациям. К 
слову, переход на 
прямые договоры по-
ставщиков ресурсов с 
собственниками по-
мещений многоквар-
тирных домов (МКД) 
в России обсуждается 
не первый год. Прави-
тельство РФ подгото-
вило даже проект по-
правок в Жилищный 
кодекс, узакониваю-
щий такие договоры. 
А в Курганской обла-
сти, как видим, эта 
система практически 
уже действует. Прав-
да, не всегда безу-
пречно. 

В ГЖИ привели не-
сколько характерных 
примеров. Например, 
в Кургане хозяин 
какое-то время не 
жил в своей квартире, 
но ему насчитали за 
холодную и горячую 
воду и водоотведение 
в семь раз больше, 
чем он раньше пла-
тил по счетчику. Ока-
залось, плату начис-
лили по нормативу, а 
не по показаниям 
приборов. В Щучье, 
наоборот, жильцам 
аварийного дома, ко-
торые должны пла-
тить за электроэнер-
гию по нормативу, 
предъявили к оплате 
сумму по показаниям 
общедомового при-

бора учета. После жалобы жителей в ГЖИ энергетики свою 
оплошность исправили.

В Центр общественного контроля люди чаще всего 
жалуются на завышенные платежи за общедомовые нуж-
ды. По словам председателя центра Ивана Камшилова, без 
опыта и знаний доказать нарушение очень сложно.

Что касается «двойных квитанций», то в Курганской об-
ласти было зафиксировано семь случаев в прошлом году и 
один — уже в 2017-м. Обычно такие конфликты возникают в 
переходный период, когда одна УК сменяет другую. О по-
добных фактах жилинспекция сообщает в полицию, чтобы 
правоохранители проверили, нет ли в действиях УК при-
знаков мошенничества. 

Тюменская область
Как говорит главный государственный жилищный ин-

спектор Тюменской области Лариса Боровицкая, в нашем 
регионе случаи завышения платы за коммунальные услуги 
— нечастое явление: не более четырех процентов от общего 
числа выявленных нарушений. Чаще всего это происходит, 
если коммунальщики не сделали перерасчет за период, ког-
да услуга не оказывалась, либо из-за применения неверно-
го норматива. Для профилактики подобных ошибок ин-
спекция регулярно проводит семинары для сотрудников, 
отвечающих за начисление платы.

— Бывает, что и намеренно некоторые УК людей обсчи-
тывают: им нужно извлекать прибыль, а если чуть-чуть пе-
ресчитать в большую сторону, мало кто пойдет разбирать-
ся, — рассуждает замдиректора одной из управляющих ком-
паний Иван Митрофанов. — Спросите у своих знакомых, ча-
сто ли они сверяют показания счетчиков со своими УК? 
Впрочем, и к сверке не все компании подходят добросо-
вестно. Насколько действенны будут штрафы — посмотрим.

Сегодня от непорядочности коммунальщиков страдают 
не только потребители услуг, но и их поставщики:

— Мы не знаем реальный объем потребления, если есть 
посредник — управляющая компания. Это возможно только 
тогда, когда у клиентов с нами прямой договор, — пояснил 
Иван Камельских, руководитель пресс-службы тюменско-
го водоканала.

Сегодня долги «управляшек» перед поставщиком воды 
в Тюмени перевалили за 200 миллионов рублей. Так что у 
ресурсников есть резон заключать прямые договоры с по-
требителями. У водоканала они уже составляют примерно 
половину от всего объема и доля их растет, как и у других 
сетевых компаний города. Возможно, это один из вариан-
тов решения проблемы обсчета.

СПРАВКА «РГ»
Согласно постановлению Правительства РФ № 1498 от 
26 декабря 2016 года, УК, допустившая ошибку, обязана 
будет выплатить потребителю 50 процентов от сум-
мы, начисленной сверх положенного. Исключение — слу-
чаи, когда собственник жилья сам неверно передал дан-
ные счетчиков или если ошибку успели исправить до 
того, как человек внес деньги в кассу. Повинную голову, 
как известно, меч не сечет.

Акцент

 Давно известно: альтернатива 
экстренному латанию дыр — 
внедрение экономически 
выгодных новых технологий

Проект поправок 
в Жилищ ный кодекс 
предусматривает 
прямые договоры 
поставщиков ресур-
сов с собственника-
ми помещений. В 
Курганской области 
эта система уже дей-
ствует. Правда, не 
всегда безупречно

Акцент Почему скандалы, а не новые технологии 
ускоряют дорожное строительство в уральской глубинке

Застряли в колее

МЕЖДУ ТЕМ
Как известно, в ноябре 2016 года 
возбуждено уголовное дело про-
тив ныне уже бывшего мини-
стра транспорта и связи Сверд-
ловской области Александра Си-
доренко по статье 289 УК РФ 
(«Незаконное участие в пред-
принимательской деятельно-
сти»). По некоторым данным, 
следователи обратили внима-
ние на родственные связи экс-
министра с соучредителями 
компаний-подрядчиков, заклю-
чивших крупные госконтракты 
на ремонт и строительство ав-
тодорог в Свердловской области.

Зимой дорога в Серебрянку вполне 

проезжая, нужно лишь вовремя 

убирать снег. А вот весной разби-

тую грунтовку буквально смывают 

бегущие с горы талые воды.
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СТАТИСТИКА 
В Зауралье 
опровергли 
слухи 
о массовой 
миграции 
бизнеса

ДОМА РАБОТЫ 
ПОЛНО

Валентина Пичурина, 

Курганская область

В ЗАУРАЛЬЕ периодически идут 
разговоры о массовом исходе 
бизнеса из региона, однако ни-
каких доказательств аномаль-
ной миграции нет. 

В департаменте экономическо-
го развития области утверждают, 
что Зауралье на фоне соседей не 
выделяется: доля фирм, перебрав-
шихся в 2016 году из Курганской, 
Свердловской, Тюменской, Челя-
бинской областей, примерно оди-
накова — лишь полпроцента от об-
щего количества действующих 
компаний. В Югре и ЯНАО она 
чуть выше — 0,6 процента. 

— Более половины — это «про-
фессиональные» мигранты, кото-
рые в течение года несколько раз 
перерегистрируются в разных ме-
стах, — пояснил заместитель гу-
бернатора Сергей Чебыкин. — За-
частую на таком предприятии 
числится один сотрудник, а в каз-
ну от фирмы поступает 10—20 ты-
сяч рублей налогов.

КСТАТИ
По данным департамента эко-
номразвития, в 2016 году в Кур-
ганской области на каждый 
бюджетный рубль, выделенный 
на поддержку предпринима-
тельства, привлечено 10 рублей 
инвестиций. В результате соз-
дано 92 предприятия, 541 рабо-
чее место.

ИНИЦИАТИВА 
Для борьбы 
с лесными 
свалками 
установят 
контейнеры

БАКИ 
НА ОПУШКЕ

Наталия Швабауэр, 

Свердловская область 

ЧИНОВНИКИ Свердловской 
области намерены через депута-
тов Госдумы и Общественную па-
лату РФ продвинуть законода-
тельную инициативу и упростить 
перевод земель лесного фонда в 
разряд промышленных, чтобы ре-
шить проблему бытового мусора в 
лесу. Об этом стало известно в 
ходе совместного заседания реги-
ональной Общественной палаты и 
общественного совета при мини-
стерстве природных ресурсов. 

— Проблема давняя. Несозна-
тельные дачники выбрасывают 
много бытовых отходов, а мелкие 
фирмы, которые занимаются вы-
возом мусора по договорам с по-
требителями, зачастую просто не 
довозят его до полигонов. Чтобы 
утилизировать стихийные свал-
ки, нужно их классифицировать, 
но у регионального департамента 
лесного хозяйства нет такой воз-
можности. Была идея организо-
вать контейнерные площадки на 
выезде из леса и чистить их сила-
ми привлеченной структуры, но 
для этого необходим перевод зе-
мель лесного фонда в другую кате-
горию, а он растягивается на годы. 
Необходимо упростить процеду-
ру на федеральном уровне, — кон-
статирует руководитель рабочей 
группы Андрей Назаров. 

По словам замдиректора де-
партамента лесного хозяйства 
Алексея Пажетнова, на уборку за-
хламленных лесов региону из фе-
дерального бюджета выделили 
7,1 миллиона рублей. Деньги пред-
назначены не столько на вывоз 
ТБО, сколько на ликвидацию по-
рубочных остатков. Раньше ТБО в 
лесах возле населенных пунктов 
убирали силами муниципалите-
тов, в 2015 году Конституционный 
суд решил сделать это прерогати-
вой лесников, но они не поспевают 
за растущими свалками. У депар-
тамента тоже нет ни спецтехники, 
ни лицензии, придется нанимать 
подрядчиков. Организация кон-
тейнерных площадок отчасти ре-
шит вопрос с временным склади-
рованием мусора и поможет пере-
воспитать население. 

Также общественники предла-
гают совместно с ГИБДД и органа-
ми надзора проводить для выявле-
ния нерадивых перевозчиков му-
сора спецакции, подобные акци-
ям «Елка» перед Новым годом. 

Счет в пользу
потребителя

13

ЦИФРА

11,3
МИЛЛИОНА
рублей, заплаченных жителями 
Югры в 2016 году за коммуналь-
ные услуги, окружной жилстрой-
надзор потребовал вернуть 
потребителям как незаконно 
начисленные.

P.S. 
Владимир Путин 24 января провел рабочую встречу с губернатором Сверд-
ловской области Евгением Куйвашевым, в ходе которой обсуждались вопро-
сы  дорожного строительства в регионе. «Общий объем дорожного фонда 
составляет 11 миллиардов рублей. Все деньги распределены в соответствии 
с принятыми программами, и, безусловно, львиную долю мы отдаем на 
муниципальные дороги», — заявил Куйвашев, подтвердив готовность в пол-
ном объеме и в срок выполнить поручение президента по приведению в экс-
плуатационное состояние дороги Нижний Тагил — село Серебрянка. 
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ИТОГИ Уральские энергетики 
нарастили производство тепла 
и электроэнергии

Калорийная диета

Людмила Лескова, 

Свердловская область

ДОЛГИ потребителей компаний 
группы «Т Плюс» в Свердлов-
ской области за энергоресурсы 
сегодня превысили 14 миллиар-
дов рублей. Большая часть деби-
торской задолженности — свыше 
7,5 миллиарда — приходится на 
тепло. Так, одни только предпри-
ятия коммунальной сферы — 
управляющие компании, ТСЖ и 
ЖСК — задолжали теплоэнерге-
тикам 5,56 миллиарда рублей. 

Как сообщил директор по рабо-
те с дебиторской задолженностью 
Свердловского филиала «Энерго-
сбыТ Плюс» Дмитрий Прилежаев, 
в 2016 году в Арбитражный суд 
Свердловской области было пода-
но 1,1 тысячи исковых заявлений 
на общую сумму 4,9 миллиарда 
рублей. Сегодня удовлетворено 
583 иска на 1,7 миллиарда.

— Мы вынуждены отстаивать 
свои интересы и интересы добро-
совестных потребителей всеми 
законными методами, обращаясь 
в том числе и в правоохранитель-
ные органы, — отмечает Дмитрий 
Прилежаев. — Например, в настоя-
щее время в Екатеринбурге в рам-
ках уголовных дел идет проверка 
деятельности двух управляющих 
компаний, которые должны в сум-
ме 250 миллионов рублей. Сило-
вики пытаются понять, куда ушли 
средства, которые УК собирали с 
населения за тепло и горячую 
воду.

Однако энергетики не плани-
руют сокращать объем инвести-
ций в региональное теплосетевое 
хозяйство. По словам главного ин-
женера по генерации Свердлов-
ского филиала «Т Плюс» Павла 
Родина, в 2016 году порядка 
700 миллионов рублей было вло-
жено в ремонт основного и вспо-
могательного оборудования элек-
тростанций и котельных. Еще 
15,5 миллиона потратили на под-
готовку оперативного персонала. 
Это позволило успешно пройти 
предыдущий и половину нынеш-
него отопительного сезона: 43 ко-
тельных и восемь станций отрабо-
тали и продолжают работать без 
серьезных замечаний.

— Все проблемы устраняем опе-
ративно и без последствий, — рас-
сказал Родин. — Например, на слу-
чай нарушения электроснабже-
ния мелких котельных у нас заку-
плены дизель-генераторы, кото-
рые позволяют не прекращать ра-
боту оборудования и, следова-
тельно, снабжение потребителей 
теплом в то время, пока энергети-
ки устраняют поломку. У нас во-
семь таких генераторов и они вы-
ручают нас в морозы.

Выдерживают проверку пер-
вой зимой и новые станции — Ниж-
нетуринская ГРЭС и ТЭЦ «Акаде-
мическая», введенные в эксплуа-
тацию в прошлом году.

— Обе они по-своему уникаль-
ны, — говорит Павел Родин. — Стан-
ция в Нижней Туре стала самым 
крупным объектом компании 

«Т Плюс», возведенным по про-
грамме ДПМ (договоры предо-
ставления мощности, заключае-
мые между энергетиками и феде-
ральным правительством. — Прим. 
ред.). Мы в основном уже преодо-
лели «детские болезни», прису-
щие новому оборудованию, выве-
ли станцию на стабильный режим 
работы и полноценно обеспечива-
ем теплом районы Нижней Туры и 
города Лесного. Построенная «с 
нуля» «Академическая» тоже по-
казывает себя неплохо.

Ввод этих мощностей позво-
лил существенно нарастить выра-
ботку тепла и электроэнергии: с 
начала прошлого года показатели 
увеличились соответственно на 
19 и 57 процентов.

Еще одним знаковым событи-
ем ушедшего года для энергетиков 
Екатеринбурга стало начало с 
1 июля операционной деятельно-
сти Екатеринбургской теплосете-
вой компании (ЕТК), объединив-
шей магистральные и распредели-
тельные тепловые сети уральского 
мегаполиса. Общая протяжен-
ность трубопроводов достигла 
2,69 тысячи километров (кстати, 
примерно такое расстояние разде-
ляет Екатеринбург и Санкт-Петер-
бург). Вместе с теплохозяйством 
городов Первоуральск и Лесной, 
эксплуатируемым на условиях 
аренды и концессии, в управлении 
Свердловского филиала компании 
«Т Плюс» теперь находится 3,3 ты-
сячи километра тепловых сетей. В 
зоне ее ответственности прожива-
ют 1,78 миллиона потребителей.

Следующая масштабная задача 
— привести в порядок принятое на 
баланс оборудование. О его состо-
янии говорят цифры: например, с 
начала текущего отопительного 
сезона на магистральных сетях 
Екатеринбурга произошло всего 
45 аварий, а на распределитель-
ных — 556. Сказывается многолет-
нее недофинансирование.

— В текущем году мы будем ра-
ботать над снижением аварийно-
сти, — говорит исполнительный 
директор ЕТК Андрей Шмельков. 
— Инвестиционная программа 
2017 года пока находится на 
утверждении в региональном пра-
вительстве, но планируется, что 
затраты на ремонт тепловых се-
тей составят более 930 миллионов 
рублей. Особое внимание мы уде-
лим сетям в зонах децентрализо-
ванного теплоснабжения — в ми-
крорайонах Компрессорный и 
Химмаш.

Андрей Шмельков: В текущем году 

мы будем работать над снижением 

аварийности на теплосетях.
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Дмитрий Прилежаев: Мы отстаива-

ем интересы добросовестных 

потребителей всеми законными 

методами.

Павел Родин: Все сбои в работе 

оборудования устраняем оператив-

но и без последствий.
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СКАНДАЛ Госкомпанию 
заподозрили в коррупции 
на 1,7 миллиарда рублей

Цена намерений

Михаил Пинкус, Челябинская область

В ЧЕЛЯБИНСКЕ назревает очередной коррупционный 
скандал, на сей раз связанный с закупками медикамен-
тов, задекларированными в конце прошлого года госу-
дарственной компанией «Областной аптечный склад». 

Внимание активистов ОНФ привлекли четыре государ-
ственных контракта на общую сумму в один миллиард 753 
миллиона 567 тысяч рублей, в которых, по мнению экспер-
тов, присутствуют явные признаки коррупции.

Во-первых, контракты, судя по объявлениям на государ-
ственном портале закупок, предполагалось заключать без 
проведения торгов в связи с обстоятельствами «непреодо-
лимой силы». А во-вторых, оба поставщика медикаментов 
оказались аффилированы с руководством госкомпании.

— Исполнителями госконтрактов выбраны две челябин-
ские фирмы, которые, по данным Единого государственно-
го реестра юридических лиц, принадлежат супруге дирек-
тора по развитию аптечного склада, — сообщил эксперт 
проекта ОНФ «За честные закупки» Дмитрий Денисов. — 
Таким образом, просматриваются признаки личной заин-
тересованности и, соответственно, нарушения федераль-
ного антикоррупционного законодательства. Стоит отме-
тить, что это не единственный пример сотрудничества дан-
ных фирм с государственной компанией, правда, раньше 
суммы были в несколько раз меньше.

Проанализировав закупочную деятельность аптечного 
склада за прошлый год, общественники обнаружили, что из 
303 контрактов с поставщиками большинство было заклю-
чено без торгов, которые позволяют выявить оптимальные 
цены и тем самым сэкономить бюджетные средства. В про-
куратуру и министерство имущества и природных ресур-
сов региона уже направлены заявления ОНФ с примерами 
нерачительного хозяйствования госкомпании.

Однако на самом предприятии с выводами обществен-
ников категорически не согласны и каких-либо нарушений 
в своей деятельности 
не усматривают.

— Поймите, мы 
коммерческое пред-
приятие, пусть и с го-
сударственной соб-
ственностью, а пото-
му главное для нас — 
получение прибыли. 
Это зарплата для двух 
тысяч наших сотруд-
ников, это налоговые 
отчисления в бюджет, 
— говорит первый за-
меститель гендирек-
тора аптечного скла-
да Валерий Яковенко. 
— Мониторингом 
рынка у нас занима-
ется целое подразде-
ление, повлиять на 
деятельность которо-
го мой коллега,  ди-
ректор по развитию, не мог. Кроме того, закупки по завы-
шенной цене не скроешь — они отразятся на показателях 
эффективности всего предприятия.

По словам Яковенко, заключение контрактов с един-
ственным поставщиком может быть вызвано несколькими 
причинами. К примеру, подал заявку только один участник 
— и конкурс признали несостоявшимся. Или закупку при-
ходится проводить в форс-мажорных обстоятельствах, как 
это иногда случается в условиях предэпидемиологической 
ситуации в случае нехватки в регионе тех или иных медика-
ментов. Если речь идет о контрактах на сумму до полумил-
лиона рублей, то работа с одним поставщиком вообще аб-
солютно законна.

И главное — обнаруженные общественниками контрак-
ты на крупные суммы являются проектом закупок, кото-
рые, согласно требованиям законодательства, госкомпа-
нии обязаны обнародовать в преддверии нового финансо-
вого года. Однако не обязаны исполнять. Это всего лишь 
протокол о намерениях, в основу которого положены суще-
ствовавшие на тот момент предложения на рынке. А если 
контракты не исполнены, можно ли говорить о каких-либо 
нарушениях и тем паче о причинении ущерба бюджету? 

За что же ополчились на компанию «фронтовики»? И 
наказуемы ли с юридической точки зрения намерения? От-
ветить на эти вопросы предстоит прокуратуре региона. От-
дел по надзору за исполнением федерального законода-
тельства о противодействии коррупции уже проводит про-
верку деятельности госкомпании за прошлый год.

— По поручению прокурора Александра Кондратьева в 
акционерном обществе будет проверено соблюдение тре-
бований о противодействии коррупции и урегулированию 
конфликта интересов, — отметила представитель надзорно-
го ведомства Наталья Мамаева. — В частности, предстоит 
дать правовую оценку контрактам, заключенным с компа-
ниями, принадлежащими супруге директора по развитию. 
Соответствующие запросы на предприятие направлены.

Ирина Ошуркова, 

Свердловская область

Э
кспертный совет Фон-
да развития промыш-
ленности одобрил вы-
деление льготного 
зай ма екатеринбург-

скому лифтостроительному пред-
приятию: завод получит 92,5 мил-
лиона рублей под пять процентов 
годовых. Это далеко не полная сто-
имость запланированных на заво-
де преобразований (всего необхо-
димо 189,4 миллиона), благодаря 
которым объем выпуска готовых 
изделий должен вырасти в три-
четыре раза, а доля производителя 
на российском рынке — с 0,2 до 2,5 
процента. 

Региональные власти уже под-
считали, что реализация проекта 
обеспечит налоговые поступления 
в бюджет области в сумме 208 мил-
лионов рублей, а также поможет 
загрузить и другие уральские 
предприятия (доля отечественных 
комплектующих в новой продук-
ции достигнет 70 процентов).

Стоит напомнить, что эта ком-
пания ранее уже получала господ-
держку. Два года назад она стала 
первой, кому было выделено фи-
нансирование через Свердлов-
ский фонд инвестиций, что позво-
лило закупить часть станков, необ-
ходимых для выпуска пробной 
партии. Кроме того, попытки вос-
кресить былую славу уральского 
лифтостроения предпринимались 
региональными властями и ранее, 
но масштабных результатов не 
дали.

Проект «Уральский лифт»
По данным областного мини-

стерства промышленности и нау-
ки, сегодня на Среднем Урале 
п р о и з в о д ст в о м  п о д ъ е м н о -
транспортного оборудования за-
нимаются три предприятия: за-
вод «ВЕК», а также Пышминский 
и Уральский лифтостроительные 
заводы. Еще два — компания 
«ЭПОС» и НПО автоматики — из-
готавливают комплектующие. 
При этом история старейшего 
предприятия насчитывает более 
ста лет. В советское время имен-
но завод в Свердловске на 90 про-
центов обеспечивал страну гру-
зовыми лифтами. Достаточно 
сказать, что произведенные здесь 
подъемные механизмы эксплуа-
тировались в Кремлевском Двор-
це съездов, на Байконуре, на 
крупнейших заводах и электро-
станциях СССР.

Когда к середине нулевых соб-
ственное производство пришло в 

упадок, а Ростехнадзор озвучил 
устрашающие цифры — каждый 
четвертый лифт в регионе нужда-
ется в срочной замене, — област-
ные власти спохватились. Жела-
ние реанимировать лифтострое-
ние вылилось в проект «Ураль-
ский лифт». За его выполнение 
взялись бойко: свыше десятка 
предприятий и научных центров 
с нуля разрабатывали оригиналь-
ный механизм, который, совме-
щая в себе все современные на-
работки, должен был быть отно-
сительно недорогим.

Как водится, энтузиазм закон-
чился вместе с финансировани-
ем. Однако полдела было сдела-
но: лифт смоделировали, но в се-
рийное производство не запусти-
ли. Без объединяющего руковод-
ства партнерская схема, в кото-
рой каждый участник отвечал за 
определенную часть оборудова-
ния, развалилась. С тех пор сме-
нилось три председателя прави-

тельства, столько же глав про-
фильных министерств — продви-
гать проект стало некому.

Капремонт в помощь
Определенный стимул ураль-

ским лифтостроителям дала 
стартовавшая прошлым летом 
программа «1000 лифтов». В 
планах властей к маю 2017 года 
заменить в регионе 1174 лифта 
— примерно треть подъемного 
оборудования, нуждающегося в 
обновлении. Таким образом, для 
120 тысяч жителей Среднего 
Урала будут созданы более безо-
пасные и комфортные условия 
проживания, а износ лифтового 
оборудования снизится с 22 до 
13 процентов. По словам Сергея 
Чернышова, члена обществен-
ного совета при минстрое РФ, 
руководителя комиссии по во-
просам лифтового хозяйства, в 
результате реализации про-
граммы Средний Урал войдет в 
десятку регионов с самым безо-
пасным лифтовым парком в жи-
лом фонде (для сравнения, в со-
седней Курганской области из-

нос — 46 процентов, в Челябин-
ской — 48).

Но для этого программу нуж-
но еще выполнить. Где власти 
возьмут ресурсы для столь мас-
штабного обновления? 

— Замена лифтов проводится 
в рамках капитального ремонта 
домов, затраты не отразятся ни 
на бюджете региона, ни на пла-
тежах жителей. Расчет за обору-
дование будет производиться со 
счета регионального оператора, 
на условиях трехлетней беспро-
центной рассрочки. Это защитит 
«общий котел» от резкого опу-
стошения и позволит сохранить 
темпы и объемы других видов 
капремонта, — поясняет сверд-
ловский министр энергетики и 
ЖКХ Николай Смирнов.

Как отмечают сами промыш-
ленники, лучшая поддержка для 
бизнеса — не субсидия или льгот-
ный кредит, а крупный, гаранти-
рованно оплаченный заказ. Но 

вот парадокс: несмотря на то, что 
в собственном регионе, как ска-
зано выше, есть предприятия, вы-
пускающие лифты и стремящие-
ся увеличить объем производ-
ства, партнером Свердловской 
области в реализации масштаб-
ной программы стал завод в под-
московной Щербинке.

Что же не так с местными про-
изводителями: предлагают не-
приемлемую цену или не могут 
изготовить нужный объем обору-
дования, чтобы попасть в област-
ную программу? 

— Вопрос к правительству обла-
сти. Мы укладываемся по стоимо-
сти в сумму, предусматриваемую 
на замену одного лифта, и готовы 
участвовать в программе «1000 
лифтов». Нам это интересно имен-
но с точки зрения прогнозируемо-
го объема сбыта, — ответил на во-
прос «РГ» Михаил Молочников, 
гендиректор предприятия, кото-
рое получит заем от Фонда разви-
тия промышленности. 

В министерстве инвестиций и 
развития Свердловской области 
«РГ» подтвердили: регион очень 
заинтересован в том, чтобы мест-
ный производитель лифтов нара-
щивал объемы. Но условия, пред-
ложенные крупным подмосков-
ным предприятием, оказались 
более выгодными.

— Екатеринбургская компа-
ния не участвует в модернизации 
ЖКХ Свердловской области толь-
ко потому, что это первый год, 
когда предприятие может выпу-
стить порядка 200—250 лифтов. 
Региональная программа по за-
мене лифтового оборудования 
достаточно крупная, требующая 
значительного объема годовой 
поставки, которую местный за-
вод пока не в состоянии осуще-
ствить. Поэтому победителем 
оказался производитель со ста-
жем и гарантиями (в рамках тре-

бований к государственному по-
ставщику), — пояснила предста-
витель министерства Мария Ку-
тепова.

К слову, для расчетов с постав-
щиком привлекается беспреце-
дентный объем внебюджетных 
средств — два миллиарда рублей. 
Жаль, что эти деньги уйдут за 
пределы региона.

Лифт для стадиона
— Льготные кредиты помогают 

развиваться, но не нужно иллю-
зий: эти займы — не подарки и вы-
даются на достаточно жестких 
условиях, — говорит Михаил Мо-
лочников. — И хотя мы не попали 
в программу, наши планы не из-
менились — наращивать произ-
водство. Если в 2013—2014 годах 
мы произвели около 60 лифтов, в 

2015-м — менее 100, то в 2016-м — 
уже более 200 с географией по-
ставок от Санкт-Петербурга до 
Хабаровска.

К 2019 году компания намере-
на выпускать по 600 подъемных 
механизмов, к окончанию проек-
та в 2020 году — тысячу. В конце 
концов, как уже было сказано, 
программа «1000 лифтов» позво-
лит заменить на Среднем Урале 
лишь треть износившегося обо-
рудования — еще более 2500 
подъемных механизмов будут 
ждать своей очередь. Возможно, 
за это время екатеринбургский 
производитель выйдет на необхо-
димые объемы и сможет поуча-
с т в о в а т ь  в  м о д е р н и з а ц и и 
жилищно-коммунального хозяй-
ства родного региона.

Однако справедливости ради 
нужно отметить, что лифты мест-
ной сборки уже стоят в несколь-
ких новых жилых комплексах. А 
также 18 подъемников и 26 лиф-
тов уральской компании будут 
установлены на Центральном 
стадионе, реконструированном к 
чемпионату мира по футболу.

СПРАВКА «РГ»
На сегодня в рамках региональ-
ной программы «1000 лифтов» 
смонтировано 532 подъемных 
механизма, введен в эксплуата-
цию 351. В том числе 169 — за 
счет инвестора, 114 — по про-
грамме капремонта много-
квартирных домов (за счет 
процентов, накопленных на де-
позитах фонда), 68 — по госпро-
грамме развития и модерниза-
ции ЖКХ Свердловской области 
(за счет областного и местных 
бюджетов при софинансирова-
нии со стороны собственников 
домов).

Отрасль Точечных вливаний недостаточно 
для развития уральского лифтостроения

Подъемных 
не хватает 

Акцент

 Хотя в регионе есть предприятия, выпускающие 
лифты, партнером Свердловской области 
в реализации масштабной программы стал завод 
в подмосковной Щербинке

Руководство пред-
приятия заявляет, 
что обнаруженные 
общественниками 
контракты на круп-
ные суммы — это 
лишь проекты заку-
пок, которые 
госкомпании обяза-
ны обнародовать

Современные лифты изготовлены 

из инновационных материалов и 

имеют довольно сложную элек-

тронную «начинку».

МЕЖДУ ТЕМ
Длительные разработки уральских производителей лифтов дали свои 
плоды. Сегодня более чем реально применение нескольких новшеств. На-
пример, для кабин разработан специальный композитный материал 
толщиной четыре миллиметра — пластиковый заполнитель заклю-
чен в каркас из двух тончайших алюминиевых листов. При этом вес 
стандартной кабины уменьшился  более чем на 500 килограммов. Это 
позволяет значительно снизить энергопотребление и нагрузку на стро-
ительную часть.
Безредукторные лебедки повышают эффективность системы в полто-
ра раза. Кроме того, позволяют монтировать лифт без машинного по-
мещения, что экономит до 400 тысяч рублей. Это довольно существен-
но, если учесть, что пассажирский лифт в среднем стоит порядка 800 
тысяч рублей, а его монтаж — от 330 тысяч. Также в лифте можно 
установить рекуператор электроэнергии: он позволяет использовать 
до 95 процентов энергии, которая теряется, превращаясь в тепловую 
при торможении кабины.
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ПЕРСПЕКТИВА Резидентов 
будут учить по-новому

Птенцов ставят 
на крыло

Арина Май, Челябинская область

БИЗНЕС-ИНКУБАТОР Челябинской области запускает об-
новленную программу инкубирования компаний-рези-
дентов. Она включает в себя серию сессионных блоков.

Отправной точкой станет образовательный блок 
«Управление персоналом», который пройдет в конце янва-
ря. На тренинге предприниматели узнают, как найти и 
удержать ценные кадры и повысить эффективность сотруд-
ников, а также секреты управления персоналом.

От того, по каким ценам закупает медикаменты областной 

склад, зависят и расценки в розничной аптечной сети.
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КОНТРОЛЬ

Финансисты 
и ЖКХ 
наименее
лояльны к
потребителям

ДОВЕДУТ 
ДО ИСКА

Ксения Дубичева, 

Свердловская область

В 2016 ГОДУ большая часть жа-
лоб свердловчан в консультаци-
онные пункты Роспотребнадзо-
ра (более 40 процентов) каса-
лась продаж непродовольствен-
ных товаров. 

В целом защита прав потреби-
телей в Свердловской области вы-
глядит так: на их обращения реа-
гируют и добровольно исправля-
ют ситуацию около 80 процентов 
нарушителей, из оставшихся же 
около половины продолжают иг-
норировать жалобы и доводят 
дело до суда. Заметим, что суд в че-
тырех из пяти случаев встает на 
сторону потребителя, более того, 
взыскивает с нарушителя внуши-
тельный штраф в пользу государ-
ства.

По данным управления Роспо-
требнадзора Свердловской обла-
сти, за прошлый год специалисты 
провели 19 188 консультаций. 
Наиболее активно (42 процента 
обращений) свердловчане жало-
вались на продажи технически 
сложных, а значит, дорогих това-
ров, мобильных телефонов, пла-
стиковых окон, одежды и обуви, 
мебели, строительных материа-
лов и изделий, лекарственных 
препаратов и изделий медицин-
ского назначения. 

Зато по части удовлетворения 
претензий продавцы оказывают-
ся более дисциплинированными, 

а самыми нелояльными по отно-
шению к клиентам оказались фи-
нансисты и коммунальщики. Для 
восстановления нарушенных 
прав потребителей специалисты 
свердловского Роспотребнадзора 
подготовили 1096 претензий на 
сумму более 36 миллионов ру-
блей, причем наиболее часто (187 
претензий) их адресатами оказы-
вались финансовые организации, 
которым уступили продажи тех-
нически сложных бытовых това-
ров (168 претензий). 

На следующем этапе специа-
листы подали 615 исковых заявле-
ний на сумму более 31 миллиона 
рублей. Большая часть касается 
услуг ЖКХ (143), финансовых 
услуг (142), продажи и изготовле-
ния мебели (59), продажи техни-
чески сложных товаров (41) и мо-
бильных телефонов (40), оказа-
ния бытовых услуг (37). На конец 
2016 года из рассмотренных ис-
ков удовлетворено 79 процентов.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
С начала этого года расширены 
полномочия Роспотребнадзора 
по защите прав потребителей. 
Новая редакция ФЗ «О государ-
ственном надзоре» включила на-
рушение прав потребителей в 
число оснований для внезапной 
проверки нарушителя при усло-
вии, что ранее клиент уже обра-
щался к обидчику с жалобой, но 
тот не удовлетворил его требо-
вания. Предварительного обра-
щения к нарушителю не требу-
ется, если речь идет об угрозе 
жизни и здоровью граждан — на-
рушении СанПиНов или законо-
дательства о техрегулировании 
(сюда включаются случаи с про-
кисшими продуктами в супер-
маркетах и кафе, сосульки, на-
ледь и так далее). 

Анатолий Меньшиков, 

Тюменская область, Югра

В 
январе тюменское пра-
вительство дало старт 
реформе, которая за-
тронет интересы сотен 
тысяч садоводов обла-

сти. За ее ходом будут вниматель-
но наблюдать садоводческие объе-
динения других субъектов РФ. 
Ведь в Западной Сибири намерены 
решить застарелую проблему фе-
дерального масштаба — обеспе-
чить надежное электроснабжение 
огородников, не залезая при этом 
в их карманы, а вместе с тем изме-
нить схему их расчетов с постав-
щиками энергии, сократив до ми-
нимума многомиллионные долги 
за потребленные ресурсы.

Не по-товарищески
Коллективные сады давненько 

уже переименованы в садовые и 
дачные некоммерческие товари-
щества (СНТ и ДНТ, но для удоб-
ства изложения применим упро-
щенную аббревиатуру — СТ). Их 
правовой статус разительно изме-
нился, тогда как экономический 
уклад во многом прежний. В част-
ности, неуклюжая гибридная фор-
ма мешает обеспечить надежные 
поставки электроэнергии и про-
зрачность платежей за нее. Ведь то-
варищество зачастую являет собой 
своеобразный колхоз, правление 
которого ответственно и за сбор со 
своих членов денег за потреблен-
ные киловатт-часы, и за состояние 
энергохозяйства на территории 
СТ. Между тем многие члены това-
рищества энергию беззастенчиво 
крадут либо не желают за нее пла-
тить вовремя, и тут срабатывает 
правило коллективной ответствен-
ности. Инфраструктура же порой 
настолько ветхая, настолько не со-
ответствует нагрузкам, что лишь 
неотложная реконструкция спасет 
хозяйство от энергетического па-
ралича. Но когда садоводы узнают 
о цене вопроса, они сами едва не 
впадают в ступор. Так, в Сургуте, 
по прикидкам депутата гордумы 
Василия Птицына, в отдельных 
случаях каждому владельцу участ-
ка пришлось бы раскошелиться на 
90—100 тысяч рублей. Бюджетные 
вливания закон исключает, а част-
ным инвесторам, казалось бы, до 
дачников дела нет.

Посмотрим на тот же Сургут. 
Климат тут суров, однако вокруг 
города обширные садоводческие 
массивы. Их совокупный долг пе-
ред поставщиками электричества 
в прошедшем году достигал почти 
80 миллионов рублей. В большин-
стве СТ сети и трансформаторы 
рассчитаны на потребление по 
скромным нормативам прошлого 
века, когда о массовом строитель-
стве вместительных особняков, о 
круглогодичной эксплуатации 
«летних» домиков никто не по-
мышлял. Сейчас, по приблизи-
тельным оценкам, до четверти вла-
дельцев обитают на дачах зимой 
(или пускают квартирантов). Се-
мьями, часто с маленькими деть-
ми. В стужу, как водится, включа-
ют различные обогревательные 
приборы. И тогда пиковые нагруз-
ки в несколько раз превышают до-
пустимые. К примеру, в товарище-
стве «Кедровый-16», питающемся 
наряду с группой других СТ от хи-
лой и вдобавок бесхозной ЛЭП, 
уже в октябре потребляемая мощ-
ность превышала допустимую ми-
нимум втрое. В итоге в 2016-м за-
фиксирован ряд аварийных от-
ключений сургутских СТ. Бывало, 
в жилых помещениях перемерзали 
трубы отопления и водоснабже-
ния, выходила из строя дорогосто-
ящая бытовая техника.

Схожие проблемы в Тюменской 
области, где каждый третий житель 
— садовод. По сведениям председа-
теля реготделения Союза садово-
дов России, кандидата экономиче-
ских наук Алексея Кучерова, в от-
дельных СТ, расположенных в 
окрестностях Тюмени, прописаны 
50—70 процентов членов товари-

ществ. Большинство добросовест-
ных плательщиков «общинная» от-
ветственность за расчеты с энерге-
тиками сегодня не устраивает.

Заложники должников
Садовод Нина Васильевна (фа-

милию не называю по ее просьбе) 
рассказала, как в одном крупном 
товариществе приводили в поря-
док пришедшее в упадок сетевое 
хозяйство. Здесь надо было смон-
тировать современные трансфор-

маторы, установить железобетон-
ные опоры вместо подгнивших де-
ревянных, заменить провода раз-
ного сечения на единообразные. 
На общем собрании, на которое 
пришла меньшая часть членов СТ, 
постановили собрать с каждого 
«двора» приблизительно по 10 ты-
сяч рублей. Многие отказались 
вносить пай, поэтому реконструк-
ция удалась лишь частично.

— Наше товарищество также хо-
дит в должниках энергосбытовой 
компании. Ей, конечно, проще вы-
ставлять единый счет, предлагая 
под угрозой обесточивания всего 
садового поселения гасить долг по 
принципу солидарной ответствен-
ности. Правление то и дело вынуж-
дено было пускать для расчета за 
электричество кассовые сборы 
иного целевого назначения. До-
вольно! Пусть лишают света тех, 

кто пользуется им даром. Я заклю-
чила с компанией индивидуаль-
ный договор, плачу по показаниям 
домового счетчика плюс «персо-
нальный» коэффициент потерь 
электроэнергии в сети от транс-
форматора до нашего участка, — с 
удовлетворением заключает она.

Переход на прямые соглашения 
в 2016 году широко практиковал-
ся и на севере, и на юге региона. Се-
тевые организации теперь сами 
настойчиво призывают садоводов 

подписывать документы о «взаим-
ных обязательствах сторон». Та-
ких, как Нина Васильевна, — тыся-
чи. Похоже, смена поведения по-
ставщиков связана с увеличением 
объема долгов. Для их взыскания 
можно прибегнуть и к процедуре 
банкротства СТ как юридического 
лица, но сей шаг экономически и 
социально деструктивный. Разо-
рившемуся товариществу в числе 
прочего грозит распад на мини-
кооперативы. Они неизбежно ста-
нут конфликтовать между собой.

Переход на подомовой учет 
пока, как понимаете, не означает 
отказа от общего узла учета, фик-
сирующего всю израсходованную 
товариществом электроэнергию, 
включая ворованную, включая 
упомянутые выше внутрисетевые 
потери. Ресурсоснабжающие пред-
приятия не собираются вклады-

вать капиталы в обновление не 
принадлежащих им электрохо-
зяйств, зато хотят взыскать долги 
сполна в арбитраже. Местные 
суды, в зависимости от трактовки 
законодательства, встают то на 
сторону садоводов, то на сторону 
истцов. По предположению тю-
менского юриста Вадима Василье-
ва, поскольку ситуация спорная, 

тяжбу в конце концов придется 
рассматривать Верховному суду.

Передать профессионалам
Тюменские власти задумали 

решить вопрос по-другому, карди-
нально: форсированно передать 
сети садовых товариществ, с со-
гласия дачников, на баланс энерге-
тиков. В таком случае они должны 
будут обеспечить бесперебойное 
снабжение каждого члена СТ в со-
ответствии с типовым договором — 
как в любом городе, поселке. Что, в 
свою очередь, подразумевает ис-
пользование инвестиционной со-
ставляющей тарифа (его размер 
утверждает региональная энерге-
тическая комиссия) в целях модер-
низации садовых электрохозяйств, 
сейчас имеющих статус общедоле-
вой собственности. Садоводы та-
ким образом уходят от субсидиар-

ной ответственности, правление 
избавляется от головной боли по 
сбору денег на расчеты с постав-
щиками и на починку сетей. Нечи-
стые на руку председатели СТ ли-
шатся возможности похищать 
либо прокручивать в банках со-
бранные целевые средства.

— Существующий механизм 
себя изжил, режим коллективного 
ведения электросетевого хозяй-
ства стал разрушаться, — резюми-
рует замгубернатора Вячеслав 
Вахрин. – Думаю, наш пилотный 
проект позволит садоводам выйти 
из образовавшегося тупика.

Дорожная карта проекта пред-
писывает с января по июль разра-
ботать схемы отчуждения и при-
емки сетей на баланс, обследовать 
их состояние, довести информа-
цию до садоводов с тем, чтобы они 
приняли оптимальное для себя ре-
шение, утвердить долгосрочный 
план-график работ. Компании-
поставщики в нервном напряже-
нии: и хочется, и колется, ведь при-
бавится изрядно и хлопот, и трат. 
Кстати, зайти на «садоводческий» 
рынок сбыта вправе любое специ-
ализированное предприятие, не 
исключая новообразованное. В 
Оренбургской области 6—7 лет на-
зад была сформирована компания 
именно для обслуживания СТ. Се-
годня, по словам главы областного 
отделения Союза садоводов Рос-
сии Владимира Харченко, за ней 
закреплен примерно каждый вто-
рой километр сетей в садах регио-
на. Большая часть реконструиро-
вана, причем без финансового уча-
стия дачников, уверяет Харченко. 
К опыту Оренбуржья приглядыва-
ется Челябинская область.

Просветить энергетиков
В Тюменской области пошли на 

эксперимент, имея в виду очевид-
ные противоречия и белые пятна в 
российском законодательстве. 
Если строго следовать его положе-
ниям, некоммерческим товарище-
ствам следует запретить покупать 
и перепродавать электроэнергию, 
чем фактически, пусть и невольно, 
они занимаются сегодня в интере-
сах энергосбытовых организаций. 
А те, в свою очередь, обязаны были 
давно начать работать с садовода-
ми по индивидуальным договорам, 
поясняет юрист Борис Федотов.

— Общий счетчик — анахронизм, 
— полагает он. — В идеале гаранти-
рующий поставщик должен вы-
ставлять гражданину счет, где две 
составляющие — цена киловатт-
часа и стоимость его доставки.

Действительно, подтверждает 
глава общественной организации 
«Садоводы России» Андрей Тума-
нов, поставщик подает ток на по-
нижающий трансформатор това-
рищества и больше ни за что не от-
вечает. Само товарищество в каче-
стве юрлица занимается развод-
кой, обслуживает сеть, не имея на 
то лицензии. Беда, по мнению Ту-
манова, еще и в том, что СТ — юри-
дически неразличимые объекты 
на административно-географи-
ческих картах. Оформить реги-
страцию в садовом домике и жить 
в нем круглый год — пожалуйста, 
отгрохать коттедж с зимним садом 
и бассейном — запросто. Но эти 
строения по-прежнему не относят-
ся ни к селу, ни к городу, а прожи-
вающие в них — к населению опре-
деленного муниципального обра-
зования. Выражаясь точнее, их 
права как владельцев недвижимо-
сти в границах СТ ограничены.

— Нужна иная, в чем-то карди-
нально отличающаяся от преж-
ней редакция морально устарев-
шего ФЗ-66 «О садоводческих, 
огороднических и дачных неком-
мерческих объединениях граж-
дан». В том числе в части органи-
зации энергохозяйства. Скоррек-
тированный вариант федераль-
ного закона обсуждается, мы от-
правили в столицу свой пакет 
предложений. На мой взгляд, 
пора браться за написание регио-
нального закона, — предлагает 
Алексей Кучеров.

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Около 80 процентов 
нарушителей прав 
потребителей обыч-
но реагируют на их 
обращения и добро-
вольно исправляют 
ситуацию 

Акцент

 Многие члены садовых товариществ энергию 
беззастенчиво крадут либо не желают за нее 
платить вовремя, и тут срабатывает правило 
коллективной ответственности

Инфраструктура В Тюменской области проведут реформу 
энергоснабжения загородных дачных товариществ

Киловатт-сад

Когда сети в садах передадут на 

баланс энергосбытовых компаний, 

у них прибавится и хлопот, и трат.
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БЕЗОПАСНОСТЬ На Среднем Урале стало больше несчастных случаев на производстве

На работе гибнут даже педагоги

Ирина Ошуркова, 

Свердловская область

З
а прошедший год на Среднем 
Урале выросло количество 
несчастных случаев на про-

изводстве, в том числе со смер-
тельным исходом. Если в 2015 году 
на работе погибли 65 человек, то в 
2016-м —74. Увеличилось и число 
тяжелых травм: 266 случаев про-
тив 254-х годом ранее.

— Причины все те же: неудо-
влетворительная организация 
производственных работ (она вы-
явлена при расследовании 120 не-
счастных случаев) и недостатки в 
подготовке работников по линии 
охраны труда, — пояснил Федор 

Кравцов, руководитель Государ-
ственной инспекции труда Сверд-
ловской области.

На общем фоне на 25 процен-
тов уменьшилось лишь количество 
смертельных случаев в строитель-
ной отрасли (в прошлом году тако-
вых было зафиксировано девять). 
Однако это обманчивые данные: 
известно, что еще несколько чело-
век погибло при обрушении лесов 
и падении строительной люльки. 
Но эти случаи не вошли в стати-
стику, потому что погибшие работ-
ники не были связаны с предприя-
тием трудовыми отношениями. 

По словам Федора Кравцова, 
впервые произошло целых три не-
счастных случая со смертельным 

исходом в сфере образования: от 
удара током, падения с высоты и 
заболевания, не выявленного  во-
время из-за того, что не проводил-
ся медосмотр.

С другой стороны, работодате-
ли практически перестали скры-
вать факты травм на производ-
стве: если раньше каждый год вы-
являли до 20 неучтенных случаев, 
то сейчас не больше пяти.  

Чтобы трагедий было как мож-
но меньше, а права работающих не 
ущемлялись, инспекция проводит 
проверки постоянно. По итогам 
контрольных мероприятий в 2016 
году свердловским работодателям 
пришлось выплатить 110 миллио-
нов рублей штрафов. 

Отметим, что 40 процентов жа-
лоб касаются зарплаты. Количе-
ство тех, кто обращается в инспек-
цию труда за защитой, тоже растет 
— каждый год примерно на тысячу. 
В минувшем году оно достигло 
10,4 тысячи человек. Так, на нача-
ло 2016 года 42 предприятия 
Среднего Урала задолжали своим 
работникам 149 миллионов руб-
лей. В течение года сотрудники ин-
спекции выявили задолженность 
еще на 450 миллионов. Погасить 
удалось 480 миллионов рублей. В 
результате сегодня среди должни-
ков 27 предприятий (15 из кото-
рых банкроты), они не выплатили 
3500 работникам 113 миллионов 
рублей.

КСТАТИ
После обрушения крыши в 
одном из цехов завода имени Ка-
линина инспекция труда Сверд-
ловской области проверила это 
предприятие и выявила 70 на-
рушений, в основном в сфере 
охраны труда. На завод нало-
жили штрафы на общую сумму 
2,5 миллиона рублей. 
Напомним, ЧП произошло 9 но-
ября, погибли четыре человека, 
еще 14 попали в больницы с раз-
личными травмами. Проверка 
по поводу гибели работников 
еще продолжается. 
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Извещение  

о проведении общественных слушаний

ООО «ЭКО Технопарк» информирует о начале общественных 
обсуждений (в форме слушаний) по материалам проекта «Поли-
гон ТБО в 4 км юго-восточнее с. Кетово Кетовского района Кур-
ганской области» (включая оценку воздействия на окружающую 
среду). Общественные слушания по материалам проекта и мате-
риалам ОВОС проводятся в целях установления соответствия 
законодательству и дальнейшего направления документации на 
прохождение государственной экологической экспертизы.

Место намечаемой деятельности: в 4 км юго-восточнее с. Ке-
тово Кетовского района Курганской области.

Обсуждаемые материалы проекта и предварительный вариант 
оценки воздействия на окружающую среду доступны для рас-
смотрения и подготовки предложений с 27.01.17 г. по адресам:

-
 

e-mail: AdmKetr@mail.ru;

info@eco-tp.ru.
Замечания и предложения принимаются в устной или пись-

-
-

-
низации и объединения.

Ответственный орган за проведение слушаний: юридический 
отдел администрации Кетовского района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Растут инвестиции в 
модернизацию и экологию
На приобретение оборудования, реконструкцию и эколо-
гические программы на Южноуральском арматурно-
изоляторном заводе (ЮАИЗ) в прошлом году направлен 
81 миллион рублей. Для выполнения экспортных поставок 
изоляторов и линейной арматуры новейшим оборудовани-
ем дооснащен заводской испытательный центр. В цехе сте-
клоизделий смонтирована печь третьего термоудара, про-
должается реконструкция производства фарфоровых изо-
ляторов, приобретена вторая индукционная печь в литей-
ном производстве. Масштабная модернизация связана с 
планами расширить географию продаж. Сейчас продук-
цию ЮАИЗ знают в 80 странах мира. По словам исполни-
тельного директора завода Жана Мезенцева, в 2017 году 
потребность в первоочередных инвестициях составляет 
100 миллионов рублей.

Металлурги готовятся
к универсиаде
В 2016 году холдинг ЕВРАЗ отгрузил порядка пяти тысяч 
тонн металлопроката на строительство объектов 
Универсиады-2019 в Красноярске. В частности, в декабре 
ЕВРАЗ НТМК отгрузил на возведение строительных кон-
струкций многофункционального спортивного комплекса 
«Радуга» в Красноярске двутавровые балки четырех видов. 
Они изготовлены из низколегированной стали и обладают 
улучшенными прочностными характеристиками, а также 
пригодны для использования в условиях низких темпера-
тур.  Ранее предприятия ЕВРАЗа поставили металлопрокат 
для двух спорткомплексов Красноярска.

«Ариант» увеличит 
зернохранилища
В поселке Красногорский челябинский агрохолдинг «Ари-
ант» запустил первую очередь элеватора, рассчитанную на 
хранение 190 тысяч тонн зерна, в перспективе планирует-
ся увеличить объемы до 290 тысяч тонн. Кроме того, в Гер-
мании закуплено новейшее исследовательское оборудова-
ние, которое позволяет мгновенно оценить влажность зер-
на, исследовать его на протеин и наличие в нем сора и вред-
ных примесей. Зерно поступает из Челябинской, Курган-
ской областей и Казахстана — ежедневно 1,5—2 тысячи тонн.

Уральцы модернизируют 
ТЭЦ в Сибири
Уральский турбинный завод (УТЗ) заключил трехсторон-
нее соглашение с двумя новосибирскими компаниями о со-
трудничестве в сфере проектирования, изготовления, 
пуско наладки, модернизации и эксплуатации энергетиче-
ского оборудования. В ходе модернизации и строительства 
новых энергообъектов компании «СИБЭКО» будут 
исполь зованы разработки и оборудование УТЗ и завода 
«ЭЛСИБ». Сейчас УТЗ ведет реконструкцию турбины Т-100 
Новосибирской ТЭЦ-3. Всего за последние десять лет с уча-
стием завода была модернизирована четверть установлен-
ной мощности генерирующего оборудования «СИБЭКО».

Ямальские бизнесмены 
вошли в «Заботу»
В ЯНАО свыше 500 коммерческих предприятий и органи-
заций стали участниками социального проекта «Забота». 
Он предусматривает ценовые скидки на сервис многодет-
ным семьям, пожилым северянам, инвалидам. К примеру, 
авиаперевозчик продает им билеты по 11 маршрутам на 
3—10 процентов дешевле, а телекоммуникационная компа-
ния предоставляет скидки почти на весь пакет услуг. Не 
остался в стороне даже региональный Фонд микрофинан-
сирования: в прошлом году он предоставил кредиты на 
льготных условиях 49 предпринимателям. Социальные 
карты в рамках программы получили 44 тысячи ямальцев.

Курган отправил в ВДВ 
новую бронетехнику
Первый батальонный комплект современных боевых ма-
шин, изготовленный на Курганмашзаводе, передан бойцам 
гвардейского 137-го Рязанского парашютно-десантного 
полка. Машины запущены в серийное производство в про-
шлом году в рамках выполнения гособоронзаказа и полу-
чили высокую оценку командования ВДВ. Ожидается, что в 
2017 году еще два батальонных комплекта бронетехники 
поступят в Ульяновскую десантно-штурмовую бригаду.

Гипермаркет оспорил 
решение УФАС 
Известный дискаунтер «Ашан» выиграл апелляцию по делу 
против Челябинского УФАС о дискриминации местного аг-
рокомплекса. 18-й арбитражный апелляционный суд удо-
влетворил жалобу «Ашана» на отказ суда первой инстан-
ции отменить решение Челябинского УФАС, признавшего 
компанию виновной в создании препятствий к доступу в 
свою сеть овощей челябинского производителя.


